

Entrevista del domingo

Eva Alcón Rectora de la Universitat Jaume I

«Este nuevo curso vamos a abordar la internacionalización de los estudios»



La rectora de la Universitat Jaume I, Eva Alcón, en su despacho del campus.

CARMEN TOMÁS
ctomas@mediterraneo.elperiodico.com
CASTELLÓN

La rectora de la Universitat Jaume I (UJI) de Castelló, Eva Alcón, afronta el inicio de un nuevo curso académico, que supone al mismo tiempo el arranque de una nueva etapa institucional con su segundo mandato al frente de la institución y retos como la mejora de la financiación o la mejora de las condiciones del profesorado, con el nuevo convenio, así como varias obras en marcha.

– Arranca el nuevo curso. ¿Es este curso por fin el de la vuelta a la normalidad poscovid? ¿Se mantendrá alguna medida?

– Ya acabamos el curso pasado con una vuelta casi completa a la normalidad prepandemia, así que esperamos que la situación se consolide y podamos decir que en el curso 2022-2023 dejamos definitivamente atrás la pandemia. Mantendremos sobre todo medidas para garantizar la calidad del aire, como la ventilación forzada para conseguir una correcta renovación del aire y muestreos semanales del nivel de CO₂ para verificar esa correcta renovación. Son acciones que, desde ya, debemos compatibilizar con las de ahorro energético. Además, también se mantienen los puntos de desinfección y se hará seguimiento de casos de covid desde la Oficina de Prevención.

– El nuevo periodo lectivo es también el inicio de una nueva etapa.

– Es un curso en el que se inicia una etapa institucional y se define un nuevo plan de acción de gobierno con el que la UJI quiere responder a los muchos retos que tenemos como sociedad. Destaco la apuesta por la internacionalización, con nuestra incorporación al consorcio europeo EDUC; la elaboración de un modelo propio de cooperación; la apuesta por la calidad con el proceso de acreditación institucional de nuestras facultades –la ESTCE ya está acreditada–; o el impulso a un sello propio de aprendizaje-servicio. Todo ello, de manera compatible con el despliegue del III Plan de Igualdad, de acciones para mejorar la sostenibilidad ambiental; la promoción lingüística, la extensión universitaria, uno de los sellos de identidad de nuestra universidad, y la apuesta cultural.

– Este curso será el del estreno de la nueva titulación de Bioquímica y Biología Molecular. ¿Ha satisfecho la demanda sus expectativas? ¿Qué implica esta carrera?

– Está claro que la matrícula ha sido un éxito. Se han completado las 60 plazas ofertadas, con lista de espera incluida, y además ha sido la segunda titulación de la UJI con más nota de corte. Ahora lo importante es que responda a las expectativas formativas de quienes se han matriculado. El Grado

en Bioquímica y Biología Molecular aborda un área de gran interés para la economía y el objetivo es generar nuevos conocimientos que den respuesta a los retos de empresas e instituciones como las farmacéuticas, cosméticas, agrarias, alimentarias, piscifactorías, laboratorios de análisis en distintos ámbitos, hospitales o centros de investigación.

– Hablando de nuevas titulaciones, ¿tienen previsto algún proyecto ilusionante?

– Siempre que se piensa en la oferta académica el interés se centra en la implantación de nuevos grados. Entiendo que es lógico, pero también me gustaría reivindicar la importancia de adaptar planes de estudio, de potenciar la oferta de másteres y estudios propios y de conseguir que la Universitat garantice una formación de calidad a lo largo de la vida. Este curso vamos a abordar el reto de impulsar las competencias transversales de nuestro estudiantado, las denominadas *soft skills*, y la internacionalización de los estudios, además de articular nuevas propuestas como las microcredenciales y la formación dual. Todo sin que renunciemos a la actualización de la oferta.

– El nuevo plan de financiación sigue siendo una incógnita. ¿Le preocupa?

– Nos preocupa y nos ocupa. Esta misma semana las rectoras y rectores de las cinco universidades públicas hemos mantenido una



«El president Puig explicará este mes el calendario y las medidas en materia de financiación»

reunión de trabajo con la Generalitat Valenciana en la que hemos insistido en la necesidad de incrementar los recursos del Sistema Universitario Público Valenciano y que ese incremento se reparta de manera que se mejore la equidad del sistema. La consellera de Universidades y el conseller de Hacienda nos han garantizado que este mismo mes de septiembre será el president Puig quien explique el calendario y las medidas que se van a adoptar.

– ¿Ha notado la UJI el incremento de costes energéticos? ¿Van a tomar alguna nueva medida?

– Sí, lo hemos notado en un incremento acusado del coste de la factura energética y, por ello, ya hemos tomado medidas para reducir este impacto, como la limitación de la temperatura en el cam-



pus. Además, mantenemos la medida implantada hace ya más de una década de cerrar el campus tres semanas en agosto. En ese sentido, quiero destacar el esfuerzo que está haciendo la UJI en materia de eficiencia energética estos últimos años, como la mejora del aislamiento, la climatización o el uso de tecnología led, que ha hecho que el consumo energético se mantenga pese a que hemos ampliado espacios y servicios. Además, y por compromiso ambiental contra el cambio climático, también se ha incrementado la superficie solar fotovoltaica instalada en el campus.

-El colectivo de profesorado precario sigue reivindicando el convenio colectivo. ¿Hay novedades sobre esta petición?

- Queremos que se desbloquee la firma del convenio colectivo y que nos permitan aplicar las mejoras salariales que contempla. En esa reunión que comentaba con las Consellerías de Universidades y Hacienda se ha evidenciado la necesidad de desbloquear el convenio colectivo y garantizar la estabilidad laboral. También esperamos que la Ley Orgánica del Sistema Universitario (LOSU), nos dote de las herramientas necesarias para reducir la temporalidad del personal docente e investigador.



Alcón apuesta por impulsar las competencias transversales del estudiantado.

-¿Qué mejoras va a suponer la nueva facultad de Salud?

- Bueno, en primer lugar, es una mejora de los espacios docentes y de investigación para el estudiantado y profesorado del área de Salud. Pero, además, también ha supuesto liberar zonas en la Facul-

tad de Ciencias Humanas y Sociales en un centro muy necesitado de espacios. Y, por supuesto, simboliza la culminación de un edificio emblemático para la UJI y para la sociedad de Castellón en el que formamos a los futuros profesionales de las Ciencias de la Salud.



«Queremos que se desbloquee el convenio colectivo y aplicar las mejoras salariales»

«Las obras del Jardí del Temps son las más avanzadas y concluirán durante este mes»

-El campus tiene en marcha algunas obras, ¿en qué fase están?

- La más avanzada es el Jardí del Temps, cuyas obras concluirán este mes de septiembre. En cuanto al nuevo edificio de investigación y transferencia, sigue el ritmo de ejecución previsto y ya está muy

avanzada la estructura. En el caso del Centro de Innovación Educativa y Tecnologías Digitales estamos revisando el proyecto para poder licitar las obras. Y, por último, hemos de definir las necesidades del edificio de Distrito Digital, que se ubicará en Espai-tec.

-¿Prevé alguna mejora en el ámbito de la investigación?

- Este curso ponemos en marcha la Unidad de Divulgación Científica y Ciencia Ciudadana, una iniciativa incluida en el plan de acción de la Carta Europea del Personal Investigador y una apuesta del Consell de Direcció de la UJI por acercar la actividad investigadora a la ciudadanía. Otra línea en que vamos a trabajar es en nuestro modelo de institutos de investigación y abordaremos la posibilidad de crear alguno nuevo, como en el ámbito del turismo. Además, deberemos adaptarnos a los cambios en la Ley de la Ciencia.

-¿Habrà este curso fiesta de las paellas tras el parón por el covid?

- Efectivamente, la pandemia obligó a suspender los dos últimos años la fiesta de las paellas, que es una iniciativa del Consell de l'Estudiantat. En todo caso, ahora es el inicio de curso y todavía queda tiempo por delante para abordar esta actividad. =